



'Los queremos a todos en casa', pero la esperanza de dos centenares de familias y de todo un pueblo ha vuelto a esfumarse de nuevo. En la foto: los huelguistas del Obispado de Bilbao.

ción, pero el señor gobernador, Fernando Pérez de Sevilla y Ayala, no concedió autorización. "Por eso —se dice en la capital navarra—, algo que podría haber transcurrido sin incidentes se convirtió en despliegue de fuerzas antidisturbios, carreras, disparos y lacrimógenos, alcanzando la tensión niveles considerables en ciertos momentos".

En los alrededores de la plaza del Castillo, varios miles de personas lograron concentrarse y desfilar a los gritos de "Amnistía denontzat", sin que la Fuerza Pública se atreviera a intervenir, dada la presencia de numerosos niños que asistían al paso del "Olentzero".

A las nueve y media de la noche, patrullas policiales recorrían la ciudad invitando a los transeúntes a no formar grupos y a dejar las calles expeditas.

Se registraron varios heridos, entre ellos un señor de edad que fue arrollado por un "Jeep", y del joven minero de Potasas de Navarra, Recarte. El 25 por la noche volvían a reeditarse las manifestaciones, esta vez a nivel de pequeños grupos, pidiendo amnistía y en señal de protesta por la intervención policial.

Guipúzcoa, a la cabeza

Como en muchas otras ocasiones, la sensible y combativa Guipúzcoa, provincia que cuenta con el mayor número de presos políticos y exiliados, volvió a manifestar masivamente que la amnistía es un deseo profundamente sentido por el pueblo vasco.

Tres mil personas acudían por la tarde del 24 al llamamiento de encierro en la iglesia de los jesuitas de San Sebastián. Asociaciones, grupos políticos, personalidades... llenaban por completo el templo.

Hacia las once de la noche entra la Policía. Se canta el "Ator, ator" y, a la salida, el "Eusko Gudaria". Comienzan las cargas y las carreras, entre invitaciones a acudir al día siguiente a una manifestación.

El 25 son varios miles las personas que se concentran en Garibay, siguen por la avenida y en Urbieta se grita "Amnistía denontzat", "askatasuna". Otra vez las cargas y la desbandada general, entre coches cruzados en la avenida que un día conoció el dramático atentado que costó la vida a Araluce y a sus cuatro acompañantes.

A las tres de la tarde, todavía continuaban los incidentes, mientras pequeños grupos intentaban

manifestarse bajo el humo y las balas de caucho en el bulevar.

Eibar, Tolosa, Irún y otras poblaciones donostiarra vivían los mismos sucesos. En la primera de estas localidades fueron cerca de dos mil las personas que recorrieron las calles el día de Navidad exigiendo amnistía y libertad.

También Vitoria

Y en la capital alavesa también lacrimógenos y balas de goma. A las ocho de la noche, las madres de los presos encabezaban una manifestación de mil personas que discurría por San Francisco y Matao Beraza, hasta que en la plaza de la Virgen Blanca aparecieron las fuerzas antidisturbios, con gran aparato disuasorio. No hubo detenidos, pero sí muchas carreras.

El domingo 25, la Feria del Dis-

ATENTADO A "BERRIAK"

El comando Musolini de Orden Nuevo ha reivindicado el atentado contra los locales de la revista "Berriak", que podría haberse convertido en una gran desgracia. En la madrugada del Año Nuevo, a las cinco de la mañana, fue provocado un incendio en la Redacción de esta revista. Alguien arrojó un bidón de gasolina por la puerta de entrada. Los vecinos pudieron denunciar el hecho a los bomberos. El mismo comando Musolini ha amenazado de muerte al director de "Berriak", Eduardo Magallón. Al parecer, varias publicaciones vascas van a publicar un editorial común: "Punto y Hora de Euskal-Herria", de Pamplona, cuya directora, Mirenchu Porroy, se encuentra encarcelada; "Garaia", de San Sebastián; "Zeruko-Arguia" y "Enbeta", de San Juan de Luz, y "Berriak".

co y del Libro Vascos, organizada por la sociedad Manuel Iradier, era clausurada a pesar de la gran cantidad de gente que se amontonaba en la plaza del Arca.

Feliz 1977 con amnistía

En la noche de San Silvestre continúan los encierros. Rentería, Portugalete, San Salvador del Valle, San Sebastián, Bayona...

Vascos de uno y otro lado de la frontera, entre los que se encontraban el procurador en Cortes Gabriel Zubiaga, el príncipe Hugo de Borbón-Parma, Telesforo Monzón, Juan José Echave, Alfonso Sastre, Jacques Ababerry y el párroco de Sokoa, se encerraron en la catedral de Bayona en señal de protesta por el confinamiento en la Isla de Yeu de nueve refugiados políticos vascos, siete hombres y dos mujeres, desde hace dos meses.

"Creemos y deseamos que la concesión de una amplia y generosa amnistía, junto con la renuncia a la violencia armada como vía de consecución de las reivindicaciones sociales o políticas, pueda ser el comienzo de un camino esperanzador para llevar adelante un diálogo difícil y necesario, pero posible, para el logro de la paz", decía la homilía de Navidad de los obispos de San Sebastián y Bilbao.

Y en el mismo sentido se expresó el Ayuntamiento de San Sebastián, mientras 23 alcaldes de toda Guipúzcoa asistían a la sede de la Diputación el día 30, con ánimo de colocar una ikurriña en el balcón del edificio, cosa que no pudo llevarse a cabo tras largas negociaciones con el presidente de la Diputación, señor San Martín, quien prometió una entrevista con Martín Villa.

El diputado Manuel Olaizola presentó una moción que fue aprobada por unanimidad. En ella se pedía la legalización de la ikurriña, la constitución de las Juntas generales para tratar el tema de la autonomía y una amnistía total para los detenidos por motivaciones políticas y garantías para la vuelta de los exiliados.

Euskadi sigue reclamando una amnistía que no llega y, en medio de una cierta amargura y decepción, se comenta que el secuestro de Oriol no puede ser obra más que de fuerzas interesadas en impedir la reconciliación y la consecución plena de las libertades democráticas, sean quien sean sus autores. Y en este sentido, algunos no dudan en afirmar que precisamente en momentos en que más presente se encontraba el tema de la amnistía, ha sido precisamente cuando se han producido hechos violentos de todo punto injustificables. ■ PERU ERROTETA.